

## La Asociación-Academia de Historia de la Medicina Celebró los 160 Años de Fundación del Protomedicato Médico



Dr. Manuel Zeledón Pérez\*

*Costa Rica tenía nueve años de haber fundado la Primera República. Fue el abogado Dr. José María Castro Madriz que en 1848, siendo el Primer Presidente de la República de Costa Rica que inició sus labores convirtiendo a Costa Rica en Nación Soberana. Don Juan Rafael Mora Porras como Segundo Presidente de la República, no sólo fue el Héroe Nacional por haber llevado la proeza de un asunto bélico obligatorio, con gran éxito en el año 1856, sino que él personalmente estuvo en las batallas de Santa Rosa y Rivas.*

*Don Juanito, como cariñosamente, lo nombraban los costarricenses, en 1852 hizo que nuestro primer Obispo Monseñor Anselmo Llorente y la Fuente, que desde la Catedral Metropolitana instara a los feligreses a constantes y numerosos donativos para la construcción del Hospital San Juan de Dios. Desde 1845 se había aprobado Ley de la República que obligaba al Gobierno de la Nación a que este NOSOCOMIO tenía que ser un hecho, junto con la Junta de Caridad y la Lotería Nacional. Habían pasado siete años y no había forma de conseguir los fondos para la formalización de la Ley.*

*La férrea actitud del Presidente Mora y del Obispo culminaron con la construcción de la obra hospitalaria en 1855, en que humildemente se consolidó la obra. Dos años después el mismo Presidente, se pone de acuerdo con el Dr. Nasario Toledo y Murga para regular la profesión de la Medicina pues ya existían 24 médicos y 8 boticas, se funda el Protomedicato Médico y la Sociedad de Medicina en 1857. Cómo no vamos a estar agradecidos los Médicos con este Presidente Mora Porras que nos tendió las bases para que Costa Rica consolidara los pilares de la Medicina de nuestra pequeña República.*

*Es por tal Motivo que la Asociación Academia de la Medicina de Costa Rica celebró con regocijo los 160 años de su fundación el 19 de octubre de 1917. Con una Mesa Redonda se presentaron los expositores que fueron: el Historiador-Economista, Dr. Raúl Arias Sánchez que disertó sobre de los “Orígenes Históricos del Protomedicato y de la Sociedad Médica”, la Dra. María del Rocío Madrigal Ex-presidenta Ejecutiva de la Caja Costarricense del Seguro Social expuso sobre, “El Médico en el Modelo de Atención de Salud en Costa Rica “y el Ex Presidente del Colegio de Médicos y Cirujanos, Dr. Minor Vargas Valdares nos deleitó con” La Relación Médico-Paciente en la Comunidad Costarricense.”*

\* Médico especialista en Administración de Salud Pública. Actualmente Director de Revista Médica de Costa Rica y Centroamérica.

*Siendo el 11 de octubre el DÍA DE MÉDICO se invitó al cuerpo médico costarricense, principalmente a la juventud de médicos que desconocen tanto los orígenes del nacimiento de la medicina en Costa Rica, de nuestros valores que engendraron la calidad sólida de nuestra medicina nacional. Con tristeza admitimos que la asistencia a estos eventos fue pobre pero que una cantidad de médicos inquietos por la historia de nuestra profesión nos honraron con su presencia.*

*En realidad siempre el ciudadano costarricense ha sido poco interesado en los acontecimientos históricos de nuestra Nación, no es hasta hace unos treinta años que un pequeño grupo de colegas, me cuento dentro de ellos, nos hemos dedicado a rescatar los grandes valores históricos de nuestra patria. Costa Rica ha sido una Nación ejemplar en muchos campos del saber y es justo y necesario, que las nuevas generaciones conozcan los antecedentes de grandes quilates de elementos que nos pre-dieron; que no se pueden echar al olvido esas conquistas pues los seres humanos que no miran hacia atrás y se cimientan en los pedestales que nos tendieron otros grandes luchadores, no tendrán bases para nuevas conquistas.*

*Dr. Manuel Zeledón Pérez  
Director Revista Médica de Costa Rica y Centroamérica*